

LECCIONES DE DOCTRINA BÍBLICA

33. Memorice Isaías 1:18 y Hechos 3:19, y discuta qué buenas nuevas se prometen en estos versículos de la palabra de Dios.

34. ¿Qué enseñan las siguientes Escrituras acerca de la provisión de Jesús del remedio para el pecado?

1ª a los Corintios 15:3

2ª a Timoteo 1:10

1ª de Pedro 2:24

35. ¿Qué enseñan las siguientes Escrituras acerca de la sangre de Cristo limpiando o libertando a su pueblo de sus pecados?

Efesios 1:7

Romanos 3:25

1ª de Pedro 1:18-19

1ª de Juan 1:7

Apocalipsis 1:5

36. Explique por qué la obediencia al evangelio es necesaria para obtener el remedio para el pecado?

37. Lea Hechos 2:29-41. ¿Cuál fue la respuesta del apóstol Pedro a los pecadores compungidos de corazón que exclamaron: “¿Qué haremos?”

38. “Nuestra parte en el plan de Dios para quitar el pecado es: _____ en Cristo, la cual _____ la _____ de indiferencia a _____, de tal forma que destruye el _____ al pecado; _____, que cambia la _____ y destruye la _____ del pecado; _____ en Cristo, que cambia la _____ de incrédulo que está _____ de Cristo a _____ en Cristo,

destruyendo así el _____ del pecado. Por esta _____ somos inducidos a tener _____ con la _____ de Cristo que nos _____ de todo _____.

CAPÍTULO 3

SATANÁS

I. Nombres para Satanás

- A. Satanás
- B. B. Diablo
- C. Otros títulos o epítetos para el diablo

II. Origen e historia de Satanás

- A. Origen de Satanás
- B. La participación de Satanás en la caída del hombre
 - 1. Se le llama padre de mentira
 - 2. Se le llama el primer homicida
 - 3. Se le llama “la serpiente antigua”
- C. Satanás revelado gradualmente en la Biblia

III. El carácter de Satanás

- A. Es mentiroso
- B. Es homicida
- C. Es engañador
 - 1. Engaña a la gente respecto de él mismo
 - 2. Engaña a la gente acerca de las actividades de él
- D. Es malicioso (*maligno*).

IV. Su obra

- A. Es el gobernador de un poderoso reino malvado
- B. Es el tentador de los hombres

V. Satanás puede ser resistido

- A. Dios ha limitado los poderes tentadores de Satanás
- B. Se puede vencer a Satanás si se le resiste

VI. El destino de Satanás

- A. Cristo vino para deshacer las obras de Satanás
- B. El destino de Satanás es el lago de fuego.

El malo está en el mundo. Se encuentra aquí debido a la desobediencia del hombre a las leyes de Dios. No obstante, la Biblia enseña que el hombre ha recibido asistencia para producir esta plaga de pecado que llena al mundo. La Biblia identifica a este malo como Satanás o diablo. Este ser maligno es el

LECCIONES DE DOCTRINA BÍBLICA

adversario tanto de Dios como del hombre. Se ha preparado esta lección para que el lector esté enterado de sus “maquinaciones, para que Satanás no gane ventaja alguna sobre nosotros” (2ª a los Corintios 2:11).

I. Nombres para Satanás

A. Satanás. Esta palabra, que es una transliteración de la palabra hebrea *Satán*, significa “adversario” u “oponente”. *Satanas*, que en el Nuevo Testamento es la palabra griega para Satanás, también se traduce “adversario” o “el que se opone” como en el juzgado o el tribunal. Satanás fue ese tipo de oponente contra Job cuando hizo todo lo posible por persuadir a Dios para destruirlo (Job capítulos 1 y 2). El apóstol Pedro nos recuerda que Satanás acecha al cristiano como un león desesperado por devorar a su presa (1ª de Pedro 5:8).

B. Diablo. La palabra usada principalmente en el Nuevo Testamento es el término griego *diabolos*, que significa “difamador, calumniador” o “acusador”. Debido a su odio contra todo lo que es bueno, Satanás acusa tanto a Dios como al hombre. (1) En el huerto de Edén calumnió a Dios, afirmando que Dios había mentido al decirle a Adán y a Eva que morirían si comían del fruto del árbol prohibido (Génesis 3:1-5). (2) En el caso de Job, Satanás calumnió al hombre de servirle a Dios tan sólo por ganancia financiera (Job 1:9-11; cf. Apocalipsis 12:10). Estos dos nombres designan un ser maligno personal.

El término “diablos” que se encuentra en algunas versiones, debe traducirse “demonios”. Hay muchos demonios, pero un solo diablo.

C. Otros títulos o epítetos para el diablo. Muchos estudiosos conservadores sostienen que la palabra Lucero (Lucifer) en Isaías 14:12-14 (traducido “hijo de la aurora” en algunas versiones) se refiere a Satanás. Tales personas también creen que el querubín ungido mencionado en Ezequiel 28:12-15 se refiere a Satanás.

Sin embargo, muchos otros estudiosos sostienen que estos pasajes escriturarios se refieren a los reyes de Babilonia y de Tiro respectivamente. Isaías 14:4 afirma que este pasaje es un “proverbio” o *parábola* contra el rey de Babilonia. Parece claro que Isaías 14:12-14 es primordialmente una denuncia en contra del rey de Babilonia.

Otros títulos o epítetos que describen el carácter y obra de Satanás son éstos: Abadón o Apolión (Apocalipsis 9:11); “el acusador de nuestros hermanos”

(Apocalipsis 12:10); Beelzebú (Mateo 12:24); Belial (2ª a los Corintios 6:15); “él cual engaña al mundo entero” (Apocalipsis 12:9); “el gran dragón” (Apocalipsis 12:9); “el malo” o “el maligno” (Mateo 13:19, 38; 1ª de Juan 2:13; 5:19); “padre de mentira” (Juan 8:44); “homicida” (Juan 8:44); “la serpiente antigua” (Apocalipsis 12:9) y “el tentador” (Mateo 4:3; 1ª a los Tesalonicenses 3:5).

II. Origen e historia de Satanás

A. Origen de Satanás. El origen de Satanás no está claramente expuesto en las Escrituras. En Apocalipsis 12:7-9, el apóstol Juan menciona una batalla en el cielo entre Miguel (el arcángel) y sus ángeles contra el dragón (Satanás) y sus ángeles, implicando que Satanás es también un ángel. Se le llama rey cuyo nombre es Apolión que significa “destructor” (Apocalipsis 9:11).

La Biblia menciona ángeles que pecaron porque no guardaron su dignidad (*estado original*) o dominio de responsabilidades sino que abandonaron su propia morada o habitación. De estos se dice que están guardados en prisiones eternas para el juicio (Judas versículo 6). El apóstol Pedro agrega que estos ángeles caídos fueron arrojados al infierno (**tártaros**: *tartarus* en el idioma griego) y reservados en prisiones de oscuridad para el juicio (2ª de Pedro 2:4).

Por estas declaraciones algunos han concluido que Satanás fue el dirigente de estos ángeles o de un grupo como ellos, que se revelaron en contra de Dios y fueron expulsados del cielo. Jesús dijo que Satanás no ha permanecido en la verdad (Juan 8:44), implicando que es un ser caído. El apóstol Pablo indica que Satanás cayó bajo condenación que Dios le dictó por envanecimiento, es decir, orgullo o presunción (1ª a Timoteo 3:6). Si Apocalipsis 12:7-9 de algún modo se refiere a la caída de Satanás, entonces parece que él fue un personaje de cierto rango en el cielo y que tuvo muchos asociados en su rebelión. Esto afirma que el diablo “fue arrojado a la tierra, y sus ángeles fueron arrojados con él” (Apocalipsis 12:9b). Jesús también mencionó al diablo y sus ángeles (Mateo 25:41). Todas estas referencias señalan la conclusión de que Satanás fue una criatura de alta prominencia en el cielo que acaudilló la rebelión y fue echado fuera.

La oposición de Satanás contra Dios ha continuado sobre la tierra. Su plan parece ser ganarse para sí la lealtad del hombre y alejarlo de Dios. Esto será manifiesto conforme avancemos en este estudio.

La pregunta obvia es: “Si Dios creó a Satanás, ¿cómo se hizo maligno?” La respuesta parece

LECCIONES DE DOCTRINA BÍBLICA

encontrarse en el área de su libre albedrío para escoger el bien o el mal. El hombre fue creado perfecto, y al ejercer su facultad de escoger la usó contra Dios, haciéndose pecador así. Esta parece ser la respuesta en cuanto a cómo Satanás y los ángeles, aunque creados buenos, se hicieron malos.

B. La participación de Satanás en la caída del hombre. El nombre Satanás no se menciona con respecto a la caída del hombre en el huerto de Edén. El relato de Génesis atribuye las tentaciones a la serpiente —“el silbante” o siseador (Génesis 3:1-5). Se dice que la serpiente era más astuta que todos los animales del campo. Su maña se ve en el planteamiento que le hizo a Eva. Indudablemente fue superior a ella en razonamiento y persuasión. Si la serpiente actuó sola, esto sería inconsistente con el hecho de que al hombre le había sido dado señorío sobre todas las cosas (Génesis 1:28). Aquí fue una criatura mayor que el hombre. Esto nos lleva a la conclusión de que a la serpiente le fue dada esta sabiduría y poder de hablar con un ser superior. Si Dios le dio esa facultad de hablar al asna de Balaam, ¿acaso no podía usar a la serpiente en forma similar?

Otras razones porqué la Biblia señala a Satanás como el auténtico culpable, son éstas:

1. *Se le llama padre de mentira.* “Vosotros sois de vuestro padre el diablo, y los deseos de vuestro padre queréis hacer. El ha sido homicida desde el principio, y no ha permanecido en la verdad, porque no hay verdad en él. Cuando habla mentira, de suyo habla; porque es mentiroso, y padre de mentira” (Juan 8:44). La serpiente le dijo a Eva la primer falsedad expresada sobre la tierra. La fuente de la mentira fue Satanás, su “padre”.

2. *Se le llama el primer homicida.* “El ha sido homicida desde el principio” (Juan 8:44). Se trajo muerte a la humanidad en el huerto en Edén por el engaño y la desobediencia de Eva. Si Satanás fabricó la mentira que condujo a muerte, entonces él es el primero y auténtico homicida.

3. *La tercera razón por qué Satanás fue el verdadero tentador de nuestros primeros padres es que en el Nuevo Testamento se le llama “la serpiente antigua”* (Apocalipsis 12:9; 20:2). Esto parece aludir al incidente en Edén. Las diabólicas astucia y malicia que la serpiente exhibió ciertamente parecen cuadrar con Satanás como se le describe en la Biblia.

C. Satanás revelado gradualmente en la Biblia. Pocas veces se menciona a Satanás en el Antiguo Testamento. El completo descubrimiento de Satanás como un gobernante poderoso y maligno se le reservó al Nuevo Testamento.

En el Antiguo Testamento a Satanás todavía se le permitía estar en la presencia de Dios aun cuando había caído del favor de Dios. Por ejemplo, en Job 1:6 se afirma: “Un día vinieron a presentarse delante de Jehová los hijos de Dios, entre los cuales vino también Satanás”. Sin embargo, es obvia su maligna naturaleza al calumniar a Job delante de Dios. En 1º de Crónicas 21:1 se dice de Satanás haberse levantado contra Israel incitando a David a que hiciese censo de Israel, lo cual acarreó la ira de Dios y la plaga destructora. En Zacarías 3:1 se describe a Satanás acusando a Josué el sumo sacerdote. Sin duda que Satanás fue el espíritu incitador detrás de la mayor parte del mal en el Antiguo Testamento, pero su participación no se revela claramente en ese tiempo.

En el Nuevo Testamento están claramente delineados su carácter y sus obras malignas. Los términos Satanás y diablo se mencionan más de cien veces en el Nuevo Testamento. Es el tentador de todos los hombres, incluso del Señor Jesucristo (Mateo capítulo 4). Está en violento conflicto contra los seguidores de Cristo (Efesios 6:10-18). Se mueve constantemente a través de las páginas del Nuevo Testamento dejando tras él una senda de pecado y destrucción. Paralelo a la revelación plena de Jesús como el Hijo de Dios y nuestro Salvador, está la revelación completa de Satanás como el principal enemigo y seductor del hombre.

III. El carácter de Satanás

La descripción moral fundamental sobre Satanás la dio Jesús al llamarlo “el malo” (Mateo 13:19, 38). A Jehová se le describe como el “santo” (Isaías 6:3; Apocalipsis 4:8), la personificación de todo lo que es bueno y santo. A Satanás se le describe o representa como el único cuya naturaleza y voluntad en su totalidad están entregados de lleno al mal. Su abominable carácter se ve en las siguientes formas:

A. Es mentiroso. Jesús dijo tocante a Satanás: “...El ha sido homicida desde el principio, y no ha permanecido en la verdad, porque no hay verdad en él. Cuando habla mentira, de suyo habla; porque es mentiroso, y padre de mentira” (Juan 8:44). A Dios se refiere como el Dios de verdad (Salmos 31:5), y a Jesús como “la verdad” (Juan 14:6). Pero a Satanás se le llama mentiroso y padre de mentira.

Es claro por la Biblia que la mentira es el principal instrumento que Satanás emplea para abrir sus inicuos caminos. Alguien ha dicho que Satanás tiene muchas herramientas para llevar a cabo su obra y

la mentira es el mango (agarradera) de cada una de ellas. Todo su sistema está construido sobre el engaño y la mentira. El mal que la mentira le hace al mundo es inmensurable. Fue una mentira la que hizo que Adán y Eva pecaran y trajeran sufrimiento y muerte al mundo. Fue una mentira la que hizo que el profeta de Judá fuese muerto por un león (1º de Reyes 13:1-25). Fue una mentira la causante de que Ananás y Safira perdieran la vida (Hechos capítulo 5). El destino de todos los mentirosos, como su padre Satanás, será “en el lago que arde con fuego y azufre, que es la muerte segunda” (Apocalipsis 21:8). Este es el precio que uno paga por obedecer a Satanás.

B. Es homicida. Con comprensible alusión al Edén, Jesús llama homicida a Satanás (Juan 8:44). Satanás es asesino porque él originó la mentira que introdujo el pecado al mundo. El castigo contra el pecado es muerte; por tanto, tuvo que ver con causar la muerte de toda la gente. Uno sólo puede suponer en la parte que Satanás juega en los incontables homicidios cometidos cada año por individuos así como los muertos en guerras. La participación de Satanás en estas atrocidades debe ser enorme. Al escribir el apóstol Juan, indica la intervención (*participación*) de Satanás en el pecado: “El que practica el pecado es del diablo; porque el diablo peca desde el principio. Para esto apareció el Hijo de Dios, para deshacer las obras del diablo” (1ª de Juan 3:8).

C. Es engañador. Se menciona a Satanás como “el cual engaña al mundo entero” (Apocalipsis 12:9; cf. 13:14, 20:3, 8, 10). La palabra engaño viene de la palabra griega “*delos*” que originalmente significaba “cebo para pescar” o “carnada”. Así como el pescador engaña al pez con su carnada, así engaña y atrapa Satanás con sus estratagemas al desprevenido.

1. *Engaña a la gente respecto de él mismo.* En una guerra el enemigo se vale de gran ingenio para esconder su fuerza real, esperando así engañar a su oponente y ganar la batalla. No es de sorprenderse que mucha gente en la actualidad, incluso teólogos, no crean en la existencia de una personalidad poderosa como Satanás. Esto indica qué bien se ha encubierto a sí mismo y ha engañado a los hombres a pensar que él no existe. La Biblia, en especial el Nuevo Testamento, nos da abundantes pruebas que existe una persona poderosa dirigiendo el mal en este mundo. La evidencia de su rastro por toda la tierra es tan abundante que sólo el tonto e incauto podría ser engañado. El siguiente poema ilustra esta verdad:

El diablo

Ahora ya no creen en el diablo los hombres, como solían creer sus padres;

Han forzado la puerta del más estrecho credo para que su majestad entre sin ningún impedimento.

No hay huella de su pata hendida ni del ardiente dardo de su arco

Que se encuentre hoy en la tierra o en los aires, porque así lo ha votado el mundo.

Se nos dice ahora que no anda como león rugiente, Pero ¿a quién responsabilizaremos de la eterna disputa?

Que se oye en el hogar, en la iglesia, en la sociedad, hasta lo último de la tierra.

¿Si el diablo, por voto unánime, no se encuentra por ninguna parte?

¿Quién está combinando la fatal bebida que paraliza corazón y cerebro,

Y carga el féretro cada año que se va con 100,000 asesinatos?

¿Quién persigue los pasos del laborioso santo y le tiende una trampa a sus pies?

¿Quién esparce la cizaña en el campo del tiempo dondequiera que Dios su trigo siembra?

¿Quién marchita hoy con el ardiente aliento del infierno las flores de la tierra?

Si el diablo no es y jamás fue, ¿no habrá nadie quien se levante y lo diga!

Se votó la no existencia del diablo, y por supuesto que es cierto;

Pero ¿quién está haciendo el tipo de obras que el diablo solía hacer?

2. *Engaña a la gente acerca de las actividades de él.* Intenta que sus obras parezcan inofensivas y buenas. Hablando el apóstol Pablo de los maestros falsos y de los obreros fraudulentos, dijo: “Y no es maravilla, porque el mismo Satanás se disfraza como ángel de luz. Así que, no es extraño si también sus ministros se disfrazan como ministros de justicia; cuyo fin será conforme a sus obras” (2ª a los Corintios 11:14-15; cf. 1ª de Juan 4:1; 2ª a los Tesalonicenses 2:9).

En su parábola tocante al trigo y la cizaña, Jesús advierte la actividad engañosa de Satanás cuando afirma que “mientras dormían los hombres, vino su enemigo y sembró cizaña entre el trigo, y se fue” (Mateo 13:25). Satanás trata de envolver sus obras malignas en un manto de bondad. El comunismo atea avanza su pretexto de ayudar al obrero pobre. La industria del licor se jacta de las escuelas que se construyen con el dinero del pago de sus impuestos.

LECCIONES DE DOCTRINA BÍBLICA

No se hace mención de los millones de muertos o esclavizados por el comunismo o el dolor y las tragedias causadas por el licor.

D. Es perverso (maligno). Su naturaleza inmoral y perversa se puede ver en lo que les hizo a Adán y a Eva. Nuestros primeros padres fueron creados santos y sin pecado. Ellos disfrutaban del bello huerto y de la íntima comunión con Dios. Satanás, al inducirlos a pecar, los despojó de su santidad, inocencia, paz mental y, con el tiempo, sus vidas. Este es el perverso personaje con quien tenemos que tratar.

Su naturaleza perversa se ve también en la aflicción física y la pérdida financiera que le causó a Job con su familia (Job 1:11-22; 2:4-7). En Lucas 13:16, Jesús dijo que la mujer encorvada (tullida) que sanó había estado atada por Satanás. El aguijón en la carne de Pablo se dice que había sido “un mensajero de Satanás” para que lo abofeteara o golpeará (2ª a los Corintios 12:7).

Satanás arrebató la palabra de Dios sembrada en los corazones de los no salvos a menos que lleguen a creer y se libren de sus garras (Mateo 13:19). También ciega el entendimiento de la gente hacia el evangelio (2ª a los Corintios 4:3-4), y los persuade a aceptar su mentira (2ª a los Tesalonicenses 2:9-10). Satanás estorba el trabajo de los siervos de Dios (1ª a los Tesalonicenses 2:18). Parece que la descripción más vívida de la perversa actividad de Satanás se registra en 1ª de Pedro 5:8 en donde a Satanás se le describe como “león rugiente” que ansiosamente anda al acecho buscando a quien devorar. Pedro exhorta muy seriamente hacia la sobriedad, la vigilancia y resistir firmemente para evitar que este perverso ser nos destruya.

IV. Su obra

A. Es el gobernador de un poderoso reino malvado. (Mateo 12:26; Lucas 11:18). Se le llama el dios de este siglo (2ª a los Corintios 4:4). La palabra griega para siglo, en este pasaje, es *aion* que significa “el tiempo del mundo”, “tiempo de la vida”, “edad” o “época”. Satanás es el dios de siglo o del tiempo de este mundo. Esto implica que su reinado es temporal y que se limita a la época actual (Juan 12:31).

Jesús menciona a Satanás como el “príncipe de este mundo” (Juan 12:31; cf. Juan 14:30). La palabra griega para mundo es *cosmos*, que significa “mundo material”. Esto indica que la principal área en la que trabaja Satanás es el reino material.

Satanás reina en dos áreas, dominios o reinos. **Primero**, él es el líder de la vasta organización de los seres espíritus llamados “sus ángeles” (Mateo 25:41). El cristiano no tiene lucha contra carne y sangre, “sino contra principados, contra potestades, contra los gobernadores de las tinieblas de este siglo, contra huestes espirituales de maldad en las regiones celestes” (Efesios 6:12; cf. Colosenses 1:13). Satanás encabeza una formidable y poderosa hueste de espíritus malignos contra la iglesia. Sin embargo, el cristiano no teme, “porque mayor es el que está en vosotros, que el que está en el mundo” (1ª de Juan 4:4).

Segundo, ejerce dominio sobre el mundo de la humanidad perdida. El apóstol Juan nos dice que el mundo entero está bajo el dominio del maligno (1ª de Juan 5:19). No necesitamos quedarnos mirando mucho rato el tremendo pecado en el mundo para convencernos que Satanás está dirigiendo y gobernando las vidas de la mayoría de los hombres.

B. Es el tentador de los hombres. Quizá la obra más conocida de Satanás es tentar a la gente a hacer lo malo. Nadie escapa a sus tentaciones, ni siquiera el Señor Jesús (Mateo 4:3; cf. 1ª a los Tesalonicenses 3:5; 2ª a los Corintios 7:5). El Señor Jesús le dijo a Pedro: “Simón, Simón, he aquí Satanás os ha pedido para zarandearos como a trigo” (Lucas 22:31).

La Biblia dice que Satanás nos tienta. Pero Santiago afirma “sino que cada uno es tentado, cuando de su propia concupiscencia es atraído y seducido” (Santiago 1:14). ¿Cómo se pueden armonizar estas dos ideas? Una ilustración sencilla puede iluminarnos en cuanto a cómo Satanás tienta al hombre, pero aun así, el hombre es responsable tocante a sus propias acciones al ceder a las tentaciones. Cuando el pescador coloca la carnada en su anzuelo y lo lanza al agua, espera engañar al pez para que lo muerda. De esa forma está tentando al pez como Satanás lo hace con el hombre. Pero el pez no será atrapado a menos que por su apetito o deseos se trague el anzuelo. El cristiano puede ver la tentación de Satanás, pero no pecará o no será atrapado a menos que él desee lo que Satanás cuelgue ante los ojos. Debido a eso, cuando cede a la tentación él es culpable porque el verdadero impulso en cuanto a ceder vino de dentro.

V. Satanás puede ser resistido

Satanás es una fuerza poderosa en el mundo. El apóstol Juan afirma que “el mundo entero está bajo el maligno” (1ª de Juan 5:19b, literalmente “yace bajo”

LECCIONES DE DOCTRINA BÍBLICA

el poder del maligno). Sin embargo, no es todopoderoso. Sí puede ser resistido, porque:

A. Dios ha limitado los poderes tentadores de Satanás. Después de advertirles a los cristianos en Corinto que no se confiaran demasiado en cuanto al pecado, el apóstol Pablo les asegura que “fiel es Dios, que no os dejará ser tentados más de lo que podéis resistir” (1ª a los Corintios 10:13). Dios reconoce que Satanás es más poderoso que el cristiano, y lo limita para que no pueda con su fuerza completa hacer que el cristiano ceda a sus tentaciones. Dios conoce la cantidad de pruebas que uno puede aguantar y, por amor a nosotros, le prohíbe a Satanás ir más allá de ese límite. Las pruebas de Job ilustran esta cuestión. Dios le permitió a Satanás probar a Job sólo hasta donde Job podía soportar (Véase Job 1:11-12; 2:6).

El apóstol Juan vuelve a asegurarle al cristiano que Cristo “que fue engendrado por Dios le guarda [al cristiano], y el maligno no le toca” (1ª de Juan 5:18).

B. Se puede vencer a Satanás si se le resiste. Dios sí cumple con su parte de abstenerse que Satanás venza al cristiano, pero el cristiano también debe cumplir con su parte de resistir las tentaciones. Santiago indica un plan para vencer a Satanás (Santiago 4:7-8). Sugiere lo siguiente:

1. Someterse al cuidado de Dios.
2. Resistir al diablo: mantenerse firme contra él y huirá.
3. Acercarse a Dios con manos limpias y corazón puro, y Dios se acercará a nosotros con poder y fuerza para derrotar a Satanás.

VI. El destino de Satanás

A. Cristo vino para deshacer las obras de Satanás. En Hebreos 2:14-15, leemos: “Así que, por cuanto los hijos participaron de carne y sangre, él también participó de lo mismo, para destruir por medio de la muerte al que tenía el imperio de la muerte, esto es, al diablo, y librar a todos los que por el temor de la muerte estaban durante toda la vida sujetos a servidumbre” (cf. 1ª de Juan 3:8).

Cuando Cristo resucitó de los muertos le arrebató a Satanás el arma que continuaba blandiendo en contra del cristiano, es decir, es el temor a la muerte. No obstante, Satanás no fue destruido sino lo que se limitó fue su poder. Nos podríamos preguntar por qué permite Dios que Satanás continúe en el mundo. Visiblemente se ve que Satanás fue dejado aquí para brindarle al hombre la libertad de escoger entre Dios y

aquél, o entre el bien y el mal. Dios permite que Satanás nos pruebe y nos tienta para nuestro propio bien. Las pruebas y las aflicciones, cuando son vencidas, sirven como un poder limpiador o purificador. Fortalece el carácter y nos prepara para la vida eterna con Dios (Véase Isaías 48:10; Santiago 1:2-4, 12; Apocalipsis 2:10).

B. El destino de Satanás es el lago de fuego. En Apocalipsis 20:1-3 se afirma que, durante el milenio, Satanás será atado por mil años y arrojado al abismo. Después de un breve período de libertad, será lanzado en el lago de fuego y azufre, donde estaban la bestia y el falso profeta, para ser atormentados día y noche por los siglos (Apocalipsis 20:7-10). Obviamente esto es lo que Jesús tenía en mente cuando dijo que los cabritos dejados a su izquierda: “Apartaos de mí, malditos, al fuego eterno preparado para el diablo y sus ángeles” (Mateo 25:41). El diablo será destruido, y los que lo siguieron participarán de su destino.

PREGUNTAS SOBRE SATANÁS

LLENAR LOS ESPACIOS EN BLANCO.

1. ¿Cuántos diablos hay? _____.
2. Satanás significa _____ u _____, y diablo significa _____ o _____.
3. Mencione tres epítetos de Satanás: (1) _____, (2) _____ y (3) _____.
4. ¿Cuál es el origen de Satanás?

_____.
5. ¿Cuál es el principal instrumento de Satanás para el mal? _____.
6. Mencione tres maneras en que se ve la naturaleza perversa de Satanás: (1) _____, (2) _____ (3) _____.

LECCIONES DE DOCTRINA BÍBLICA

7. ¿Por qué permite Dios que Satanás continúe en la tierra?

Apocalipsis 9:11

Apocalipsis 12:9

PREGUNTAS DE REPASO DE LA A.B.A.

1. ¿Cuál es la palabra griega para Satanás y qué significa?

8. Verdadero o Falso. “El origen de Satanás no se afirma con claridad en las Escrituras”.

2. ¿Cómo se le describe a Satanás en 1ª de Pedro 5:8?

9. ¿Qué significa la palabra “Apolión”?

3. Verdadero o Falso. “La palabra ‘Satanás’ se usa con más frecuencia en el Nuevo Testamento que la palabra ‘diablo’”.

10. Conforme con Judas versículo 6 y 2ª de Pedro 2:4, ¿dónde se encuentran guardados los ángeles caídos para el día del juicio?

4. ¿Cuál es la palabra griega para “diablo” y qué significa?

11. Discuta los pasajes bíblicos que apoyan la creencia que Satanás fue una criatura de alta prominencia en los cielos que acaudilló una rebelión y fue echado fuera.

5. Dé ejemplos bíblicos que muestran que el diablo calumnia o acusa a Dios y al hombre.

12. Si Dios creó a Satanás, ¿cómo se hizo maligno?

6. Verdadero o Falso. “El término ‘diablos’ que se encuentra en algunas versiones de la Biblia debe traducirse ‘demonios’”.

13. ¿Qué significa el término hebreo “serpiente”?

7. Indique qué título o epíteto describiendo el carácter de Satanás se encuentra en los siguientes versículos.

14. Mencione y discuta tres razones por qué la Biblia señala a Satanás como el auténtico culpable detrás de la caída del hombre.

Mateo 4:3

15. ¿En qué parte del Nuevo Testamento se le llama a Satanás “la serpiente antigua”?

Mateo 12:24

Mateo 13:19, 38

Juan 8:44

2ª a los Corintios 6:15

1ª a los Tesalonicenses 3:5

1ª de Juan 2:13; 5:19

Apocalipsis 2:10

16. Verdadero o Falso. “El completo descubrimiento de Satanás como un gobernante poderoso y maligno se encuentra en el Antiguo Testamento”.

17. Dé una referencia de la Escritura que muestre que a Satanás todavía se le permite estar en la presencia de Dios.

18. Los términos Satanás y diablo se mencionan más de _____ veces en el Nuevo Testamento.

LECCIONES DE DOCTRINA BÍBLICA

19. “Paralelo a la revelación completa de Jesús como el _____ de _____ y nuestro _____, está la revelación completa de Satanás como el _____ y _____ del hombre.”
20. Presente un contraste de las descripciones morales de Satanás y de Jehová Dios.
21. ¿Cómo describe Juan 8:44 a Satanás? ¿Cómo describen a Dios y a Jesús el Salmo 31:5 y Juan 14:6?
22. “... tiene muchas herramientas para llevar a cabo su obra y la _____ es el _____ (_____) de cada una de ellas”.
23. ¿Cómo ha fomentado el pecado en el mundo el carácter mentiroso de Satanás?
24. ¿Cuál es el destino final de todos los mentirosos? Pruebe con una Escritura su respuesta.
25. ¿En qué sentido es asesino Satanás?
26. Memorice 1ª de Juan 3:8 y resuma su enseñanza.
27. La palabra “engaño” viene de la palabra griega _____ que originalmente significaba “_____” o “_____”. ¿Cómo se aplica este término a Satanás?
28. ¿Por qué querría engañar Satanás a la gente sobre su poder?
29. ¿Por qué querría engañar Satanás a la gente acerca de sus actividades?
30. De acuerdo con 2ª a los Corintios 11:14-15, ¿en qué forma Satanás y sus ministros esconden o disfrazan sus actividades?
31. ¿Qué enseña sobre la naturaleza engañosa de Satanás la parábola del trigo y la cizaña (Mateo 13:24-30, 36-43)?
32. “Al inducir Satanás a pecar a Adán y a Eva, los despojó de su _____, _____, _____ y, con el tiempo, sus _____. Este es el _____ con quien tenemos que tratar.”
33. ¿Cómo se ve la naturaleza perversa de Satanás en la aflicción física y la pérdida financiera que le causó a Job y a su familia (Job 1:11-22; 2:4-7)?
34. ¿Qué enseñan los siguientes versículos sobre las perversas tentativas de Satanás de estorbar que las almas perdidas reciban su salvación?
Mateo 13:19
2ª a los Corintios 4:3-4
1ª a los Tesalonicenses 2:18
2ª a los Tesalonicenses 2:9-10
1ª de Pedro 5:8
35. ¿Cómo se describe a Satanás en 2ª a los Corintios 4:4?
36. ¿Cuál es la palabra griega para “siglo”, su significado y lo que implica sobre la largura del gobierno de Satanás?
37. ¿Cuál es el significado de la palabra griega “cosmos”, y qué indica sobre la principal área de la obra de Satanás?

LECCIONES DE DOCTRINA BÍBLICA

38. Mencione dos reinos o áreas en que Satanás gobierna.
39. ¿Cómo refutaría usted a alguien que afirma que “el cristiano no tiene lucha contra huestes espirituales de maldad”?
40. Armonice la enseñanza bíblica que Satanás tienta a la gente con las palabras de Santiago 1:14.
41. Memorice 1ª a los Corintios 10:13 y explique la esperanza que este versículo trae a los cristianos que están luchando con la tentación.
42. Memorice Santiago 4:7-8 y explique los tres pasos del plan que Santiago indica para vencer a Satanás.
43. Basado en Hebreos 2:14-15, ¿por qué participó Jesús de nuestra humanidad?
44. ¿Cuál es el destino final de Satanás y de todos los que lo siguen?
45. Memorice Mateo 25:41, 46. ¿Cómo lo motivarán a usted estas severas palabras de Jesús a vivir una vida más santa y más justa?
- A. Un país
- B. Una ciudad
1. Sus dimensiones
2. El muro
3. Los cimientos del muro
4. Las puertas
5. La calle
6. Su iluminación
7. No hay templo
- C. La casa del Padre
- III. Las condiciones en el Cielo
- A. Descanso
- B. No más angustia y dolor
- C. Vida abundante
- D. Lugar de servicio
- IV. Algunas preguntas acerca del Cielo
- A. ¿Qué clase de cuerpo tendrán los redimidos?
- B. ¿Nos conoceremos en el Cielo?
- V. Los que no entrarán allí
- VI. El compañerismo santo de los que estarán ahí

I. El vocablo “Cielo” en las Escrituras

Por lo general se piensa que la palabra Cielo se refiere a la morada futura de los justos, sin embargo, la expresión se usa de diversas maneras en la Biblia. El apóstol Pablo menciona el “tercer cielo” identificándolo con el Paraíso (2ª a los Corintios 12:2-3). Evidentemente pensaba que había tres cielos. La Biblia identifica esos tres cielos de las siguientes maneras:

A. El cielo atmosférico. Génesis 1:6-8a, dice: “Luego dijo Dios: Haya expansión en medio de las aguas, y separe las aguas de las aguas. E hizo Dios la expansión, y separó las aguas que estaban debajo de la expansión, de las aguas que estaban sobre la expansión. Y fue así. Y llamó Dios a la expansión Cielos...” La palabra “expansión” o firmamento se refiere a la atmósfera que rodea esta tierra. Este cinturón de aire fue para dividir el agua que está sobre la tierra del agua sobre las nubes arriba de la tierra (cf. Génesis 7:11; 8:2). En Génesis 1:20b, Dios dijo: “...y aves que vuelen sobre la tierra, en la abierta expansión de los cielos”. Este manto de aire que respiramos se llama atmósfera, y se extiende poco más o menos 35 kilómetros arriba de la tierra. Este es el primer cielo.

B. El cielo celestial o estelar. La segunda manera en que se usa el vocablo Cielo en la Biblia es para identificar el lugar del sol, la luna y las estrellas, o lo que nosotros llamamos hoy el “espacio exterior”, “espacio interplanetario” o “espacio interestelar”.

CAPÍTULO 4

EL CIELO

- I. El vocablo “Cielo” en las Escrituras
- A. El cielo atmosférico
- B. El Cielo celestial o estelar
- C. El Cielo de los cielos: La morada de Dios
- II. El Cielo: El hogar futuro de los santos